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Промышленность

Заводы жмут на цифровой 
тормоЗ цифровиЗация российской промышленности 
может временно притормоЗить иЗ-За вынужденной необхо-
димости испольЗования отечественных IT-решений, переход 
на которые требует времени. АРТЕМ АлдАНОв

Четвертая промышленная революция, или Индустрия 
4.0, начавшаяся в мире несколько лет назад, предпо-
лагает цифровизацию, автоматизацию технологиче-
ских и бизнес-процессов. в  России данный тренд в 
промышленности достаточно активен, но в зависимо-
сти от отрасли неоднороден.

меняя фокус в первом квартале 2023 года 
российская промышленность в целом продолжает 
курс на цифровизацию, рассказывает директор де-
партамента интеллектуальных систем автоматизации 
компании САТЕл Александр Таскаев. Самым объек-
тивным показателем, отражающим заинтересован-
ность компаний в переходе на цифровой вектор раз-
вития, является объем их инвестиций в цифровизацию 
и автоматизацию промышленного комплекса. «Как 
свидетельствуют данные, положительная динамика в 
увеличении объема инвестиций в цифровизацию со-
храняется в различных отраслях промышленности. 
Суммарно по итогам 2022 года этот показатель вырос 
на 5% по сравнению с результатами 2021 года. К при-
меру, среди кластера добывающих отраслей наиболее 
активны в плане роста инвестиций в цифровизацию 
предприятия, специализирующиеся на добыче метал-
лической руды (38% компаний увеличили объем инве-
стиций в 2022 году), угля (30%), нефти и природного 
газа (29%)»,— делится господин Таскаев.

Уровень цифровизации предприятий промыш-
ленности существенно отличается в зависимости 
от отрасли, позиции предприятия внутри отрасли 
и степени инновационности предприятия, отмечает 
руководитель отдела IT промышленной группы «век-
пром» Игорь Рыбалов. Многие отраслевые лидеры не 
уступают общемировому уровню, но есть существен-
но отстающие предприятия. «в  целом особенность 
российской цифровизации  — достаточно редкое 
использование стандартизированных подходов, ко-
торые используются на западных предприятиях и 
описаны в различных отраслевых стандартах или 
реализованы в программном обеспечении произво-
дителей ПО. Многие предприятия идут собственным 
путем, создают собственные разработки. Значитель-
ное количество предприятий использует решения на 
базе „1С Предприятие“, возможно, с существенными 
доработками»,— говорит эксперт.

По мнению генерального директора компании 
gTLogistics Ивана денисова, цифровая зрелость про-
мышленных предприятий в последнее время растет 
и, что важно, меняет вектор. Еще не так давно фокус 
в промышленности делался на цифровизации соб-
ственно производства, то есть на базовых процессах. 
в  последнее же время пришло осознание, что рост 
эффективности и производительности зависит, в том 
числе, от сопутствующих процессов, которым раньше 
уделялось недостаточно внимания. Отсюда интерес 
к внедрению цифры для поддержки управленческих 
решений, складских и логистических процессов, кон-
троля соблюдения безопасности труда и так далее.

«в последние годы появилось множество серви-
сов, которые позволяют оцифровать рутину, а вы-
нужденный перевод сотрудников на удаленку из-за 
пандемии стал катализатором для автоматизации 
бизнес-процессов. Однако на практике этот тренд раз-
вивается не так быстро, как можно предположить: ис-
следования показывают, что каждая вторая компания 
в России до сих пор использует для управления рабо-
чими процессами таблицы Excel. Особенно сложно ав-
томатизацию воспринимают в производственных ком-

паниях, но и здесь есть свои исключения»,— делится 
своими выводами руководитель службы персонала 
компании «Rockwool Россия» Антонина Прозорова.

перейти на отечественное С мо-
мента первой волны импортозамещения в 2014 году 
некоторые крупные российские промышленные ком-
пании стали активнее в своей деятельности задей-
ствовать отечественные IT-решения. Но, по мнению 
экспертов, на текущий момент значимый переход на 
«российскую цифру» так и не произошел, а вынуж-
денная миграция на отечественный софт потребует 
время.

в 2022 году российские промышленные предпри-
ятия столкнулись с проблемами в поддержании бес-
перебойного функционирования, напоминает стар-
ший преподаватель Финансового университета при 
Правительстве РФ валерий Фетисов. С началом СвО 
крупнейшие зарубежные компании, представленные 
в России, в той или иной форме свели к минимуму 
свое присутствие. в  их числе оказались стратегиче-
ски значимые для российского рынка цифровизации 
промышленности поставщики решений: Autodesk, 
Siemens, general Electric, Yokogawa и другие. в связи 
с этим на первый план вышла острая потребность в 
надежных отечественных решениях. Причем это каса-
ется не только ПО, но и оборудования.

Многолетнее доминирование западных решений 
в крупном сегменте, как отмечает директор по раз-
витию компании «Формат кода» Александр Жуков, 
привело к тому, что отечественные решения действи-
тельно не обладают частью функций и универсально-
стью, которые нужны крупным предприятиям. Сейчас 
идет процесс интенсивной доработки и внедрения ре-
шений из более низких сегментов, но тратится время. 
Цифровая экосистема должна быть более гибкой и 
динамичной. Очень мешают развитию, добавляет он, 
монополизация со стороны крупных интеграторов и 
побочные эффекты закупочных ограничений.

«Сейчас активно растет спрос на цифровизацию 
со стороны предприятий дискретной промышленно-
сти. в первую очередь — машиностроения. Если го-
ворить конкретно, то мы видим большой интерес к си-
стемам сменно-суточного планирования класса APS 
(усовершенствованное планирование). до недавнего 
времени этот класс решений на российском рынке 

представляли такие весомые зарубежные игроки, как 
Siemens и dassault. На данный момент российские 
аналоги не обладают уровнем зрелости, сравнимым с 
западными решениями, которые развивались на про-
тяжении многих лет. Тем не менее импортозамещение 
тут возможно»,— считает директор по развитию биз-
неса BIA Technologies Максим Мельситов.

По мнению генерального директора Национальной 
школы сварки РвТ Михаила Павленко, российские 
программные продукты, хоть и сталкиваются с «дет-
скими болезнями» и сложностью масштабирования в 
нынешних условиях повышенного спроса, но имеют 
преимущество в отсутствии необходимости адаптации 
под местные стандарты. в долгосрочной перспективе 
это может стать основой для создания эффективных 
и локально адаптированных цифровых решений, ко-
торые удовлетворят потребности отрасли и помогут, в 
частности, преодолеть кадровый дефицит.

истина посередине Между тем в более 
долгосрочной перспективе цифровизация промыш-
ленности может привести к сокращению персонала. 
Хотя, по мнению экспертов, все очень спорно. «По 
мере того, как отрасли будут автоматизироваться и 
становиться более технологически продвинутыми, им 
будет требоваться меньше людей. Эта тенденция уже 
проявляется в таких секторах, как производство и роз-
ничная торговля, где автоматизация привела к уволь-
нению многих работников. Однако эту тенденцию 
можно сгладить, повышая квалификацию работников, 
чтобы они выполняли более продвинутые функции, 
требующие навыков работы с цифровыми технологи-
ями»,— высказывается генеральный директор ком-
пании «Бимэйстер Инжиниринг» денис Мариненков.

Цифровизация не направлена на сокращение пер-
сонала, подчеркивает операционный директор «Мо-
биус Технологии» Александр Тригуба,— она призвана 
увеличить эффективность и производительность од-
ной единицы мощности. «Крупные предприятия Рос-
сии уже прошли этапы оптимизации кадров, и сейчас 
идет этап, когда, наоборот, нужны новые специали-
сты и таланты. я верю, что у нашей промышленности 
большое будущее, и мы еще не раз прочитаем в ново-
стях о цифровых прорывах в разных ее отраслях и о 
новых технологиях»,— подчеркивает эксперт. 

По словам директора по маркетингу digital design 
Николая Подстрелова, страхи замещения людей ма-
шинами бытуют уже более 200  лет, со времен луд-
дитов. «Однако пока эти страхи не оправдывались: 
появляющиеся новые отрасли экономики не только 
абсорбировали лишнюю рабочую силу, но и соз-
давали новые рабочие места. На наших глазах по-
явилась IT-отрасль, значительно превосходящая по 
численности высвободившихся условных счетоводов 
и чертежников. Создание искусственного интеллекта, 
происходящее на наших глазах, возможно, и изменит 
ситуацию, так как затронет практически все профес-
сии и отрасли. И тут могут быть совершенно разные 
сценарии развития  — от совсем апокалиптических, 
описанных в антиутопиях, до рая на земле, в котором 
восемь миллиардов творчески одаренных людей, 
получая безусловный базовый доход, поют, танцуют 
и развлекают друг друга. думаю, что истина будет 
где-то посередине, а человечеству хватит ума и воли 
решить эти проблемы. Сгладить это, на мой взгляд, 
можно только одним очевидным способом  — раз-
витием человеческого капитала»,— резюмирует экс-
перт. n
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вкалывают роботы, 
а не человек
Буквально за полгода искусствен-
ный интеллект стал чуть ли не 
главным жупелом человечества —  
с начала этого года, считай, каждое 
второе упоминание искусственного 
интеллекта стоит рядом со словом 
«опасность». Большинство под 
опасностью подразумевает, конеч-
но, не возможность порабощения 
человечества машинами. речь чаще 
всего идет о возможности социаль-
ных потрясений: уже через год-два, 
много — через пять искусственный 
интеллект может оставить без 
работы миллионы клерков, предо-
стерегают некоторые прогнозисты. 
В том числе, например, может стать 
ненужной и работа журналиста, 
говорят новоявленные футуроло-
ги. нейросети, мол, уже сейчас не 
хуже любого автора могут писать 
новости.

не исключено, что эти прогнозы 
имеют под собой реальную основу. 
но страхи перед искусственным 
интеллектом сродни страхам перед 
машинами пару сотен лет назад. 
Да, машина заменила человека и 
где-то сделала живой труд ненуж-
ным. но и породила десятки новых 
профессий. 

есть и другой вариант. лет 
через десять автоматизация труда 
действительно может высвободить 
значительные людские ресурсы.  
но благополучие общества будет 
обеспечиваться трудом машин  
и высвобожденные люди смогут 
предаться приятному ничегонеде-
ланию, получая вполне приличное 
для существования пособие — при-
чем в размерах, о которых сегодня 
не всякий имеющий работу может 
мечтать. собственно, высвобожде-
ние трудовых ресурсов идет уже 
сейчас — разговоры о введении 
четырехдневной рабочей недели 
этому подтверждение. то есть рано 
или поздно наступит тот самый 
коммунизм, о котором так долго 
мечтали большевики.

И вот тут главное, чтобы от 
безделья эти высвобожденные тру-
довые ресурсы на пособии не на-
чали беситься с жиру. Здесь и есть 
главная опасность для общества.
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еще не тАК ДАВно фоКус В ПромышленностИ ДелАлся 
нА цИфроВИЗАцИИ соБстВенно ПроИЗВоДстВА, то есть 
нА БАЗоВых ПроцессАх. В ПослеДнее же Время ПрИшло 
осоЗнАнИе, что рост эффеКтИВностИ И ПроИЗВоДИ−
тельностИ ЗАВИсИт, В том чИсле, от соПутстВующИх 
ПроцессоВ
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